



COMMISSION VERITE, JUSTICE ET RECONCILIATION

Cérémonie de signature de la convention d'appui de l'Allemagne à la CVJR Sokodé, le 10 octobre 2011

Allocution de Mgr Nicodème BARRIGAH-BENISSAN, Président de la CVJR

Excellences,

Monsieur l'Ambassadeur d'Allemagne au Togo,

Madame la Représentante Résidente du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD),
coordinatrice du SNU au Togo,

Mesdames et Messieurs les Commissaires à la CVJR, chers collègues,

Mesdames et Messieurs les Représentants des Organisations de la Société civile,

Mesdames, Messieurs, Honorables invités, Tout protocole observé,

Au nom de la CVJR, j'ai le plaisir de souhaiter la bienvenue à leurs Excellences, l'Ambassadeur d'Allemagne au Togo, M. Joseph Weiss et Madame la Représentante Résidente PNUD au Togo, Mme Khardiata Lo N'diaye. C'est pour nous un grand plaisir de vous accueillir ici à Sokodé, chef-lieu de la région Centrale, quatrième étape de la phase opérationnelle des audiences de la CVJR. Ici, comme dans les étapes précédentes à Lomé, Dapaong et Kara, nous donnons la parole aux victimes, aux témoins et auteurs présumés des violations de droits de l'homme, à caractère politique commis dans notre pays entre 1958 et 2005. Le but de l'exercice, dont vous avez pu mesurer la délicatesse, est de contribuer à savoir pourquoi, à divers moments de notre histoire nationale, notamment lors des consultations électorales, notre cohésion nationale a été déchirée par des affrontements, avec pour raisons, les choix partisans et/ou les motivations ethniques et communautaristes. Notre finalité est d'arriver, à une catharsis collective afin de panser les cœurs meurtris, concilier les adversaires d'hier et contribuer à une dynamique nouvelle de la consolidation de la concorde nationale.

Excellences,

Monsieur l'ambassadeur d'Allemagne au Togo,

Madame la Représentante Résidente du PNUD, coordinatrice du SNU au Togo,

Un proverbe ashanti nous enseigne que « Ce n'est pas à toutes les oreilles percées qu'on met des anneaux en or ». Votre présence à nos côtés, depuis hier, au-delà de la sollicitude de la communauté internationale à l'appui du processus de justice transitionnelle mis en œuvre au Togo depuis deux ans, marque, aussi et surtout, la confirmation de l'engagement constant des partenaires techniques et financiers auprès de la CVJR dès le départ.

Monsieur l'Ambassadeur Joseph Weiss, la contribution substantielle de votre pays, à notre sens, s'inscrit dans cette veine et nous incite, malgré les difficultés internes et externes, à nous armer de courage et d'abnégation pour aller au bout de la mission que le peuple togolais nous a assignée. Il me plait ici, une fois encore, de vous exprimer toute notre gratitude à vous-même, à l'Allemagne votre pays, uni depuis des siècles au Togo par l'histoire, et à l'ensemble de tous les partenaires techniques et financiers de la CVJR : le gouvernement du Togo, le HCDH, Haut Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme, le PNUD, Programme des Nations Unies pour le Développement, la Francophonie et la France... notamment.

L'intérêt croissant du public, que nous notons depuis quelques temps, ne doit pas nous faire oublier les immenses attentes que des Togolaises et des Togolais nourrissent vis-à-vis de notre travail. Je voudrais renouveler l'engagement des 11 Commissaires à la CVJR et de toute l'équipe technique qui nous accompagne à aller au bout de la mission, car la réconciliation est une question de survie collective pour nous ; c'est ma conviction et je voudrais la partager avec vous.

Mesdames Messieurs, Chers invités,

Un seul mot en 5 lettres et j'en aurais fini : Merci.

Merci infiniment à tous.